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深怀对境外乡亲回馈桑梓建设的感恩
之心，福建晋江在全市认定41栋“华侨历
史建筑”加以保护，评定2镇3村为“晋江
市侨乡文化名镇名村”并大力宣传。今日
晋江，丰富多彩的侨乡村镇文史馆正为
新时代进一步弘扬晋江经验增添新活力。

看侨乡发展之路

隶属于晋江市的安海镇是排名全国前
30的强镇。2020年全镇实现工农业总产值
509.31亿元，超过改革开放之初1978年总
产值的3000多倍。

聚乡情爱安海，办实业兴安海。在安
海侨史馆内，近2000件实物全面展示了海
内外安海人如何同心协力，一步一个脚印
地走在侨乡发展的道路上。其中，安海玩
具业创立40多年的风风雨雨，是为例证。

上世纪 80 年代，大陆的小朋友还只
是玩着小沙包，跳着橡皮筋，滚着旧铁
圈。改革开放国门初开，一个偶然的机
会，有人从境外带回了“会响、会动”的
玩具，让小朋友们爱不释手。安海人从中
看到了商机，于是利用侨乡的闲钱、闲
人、闲房，开起了玩具作坊。

样品，靠乡亲们从境外选购带回；技
术，靠乡亲们从境外聘请技师；市场，仍
然是靠乡亲们牵线搭桥。就这样，从仿制
到创造，由内销转外销，安海镇在短短几
年间就开起了上百家玩具厂。进入 90 年
代，安海的玩具企业不仅能够在国内市场
与上海同行一争高下，而且还通过海内外

安海人的营销网络将产品远销到了 50 多
个国家和地区。

进入21世纪之后，随着信息渠道多元
拓展，安海玩具业遭遇发展瓶颈。这时，
新一代海归相继接手父辈的企业，在新一
轮竞争中大展手脚。他们不再单打独斗，
而相互借用产能，彼此介绍客户，“抱团合
作”突破困局，共造大船扬帆蓝海。

思诚信立市之本

2013 年 6 月，中国的侨批档案以其
“真实性、唯一性、不可替代性、罕见性
和完整性”入选联合国教科文组织《世界
记忆名录》。

在晋江侨乡梧林村新近落成的侨史系
列展馆中，也有一座意义特殊的侨批馆，
它的主人是梧林本地的蔡顺意。其父创办
的“三合兴”公司在他手上可谓财源通达，
不仅由贸易而拓展到钢材、布业等多项实
业，而且投资银行、信汇等金融领域。
1938年，蔡顺意为拓展侨批业务，特意回
乡建造了这座红楼。可是，红楼刚建好，
抗日战争全面爆发。面对国家危难，蔡顺
意毅然捐款支援抗战，同时将这座刚刚落
成的楼房捐做家乡学校，并出资聘请老师
授课。

梧林侨批馆的馆藏文物同样寓意深
远。闽南方言中“信”的发音为“批”，
而且历史上海外侨胞寄给家乡亲人的“侨
批”往往附带钱、物。由于当时的乡村多
无门牌号码，加之村民对老一辈往往只知

称呼某公某婆，因此我们如今看到的残存
侨批信封中的重要信息往往语焉不详：地
址只是村中的大致方位；收信人有的是

“祖母大人”，有的则是“拙内”某氏。然
而，就是如此含糊不清的收信地址收信
人，却能连同附带的钱、物一道，越洋跨
海准确无误地送达亲人手中。如此侨批系
统，无疑是基于中国传统血缘乡缘纽带构
筑而成之“民间信用系统”最生动真实的
写照。

走入梧林侨批馆，从承载着爱国爱
乡情怀的红楼建筑，到纸薄意重的侨批
文档，桩桩件件都在无声地向世人展示
着讲信誉、守承诺的深刻内涵。历经百
年回眸往昔，“侨批”所承载的诚信为
本、诚信立业的民族精神，仍然具有深
刻的时代意义。

品文化赋能之道

走入 2021 年 11 月刚刚正式开馆的晋
江溪边村书藏楼美术馆，不能不令人对晋
江人引以为自豪的崇文厚商、以商养文、
以文促商的传统有更直观的深刻感受。

今日晋江溪边村是乡村振兴的典范，
然而，曾几何时，溪边村因为本身欠缺主
导产业，年轻人悉数外出，村内石屋破
旧，发展落后。2016年，怀着对故土乡情
的感恩之心，溪边村的澳门企业家许健康
决定投资 1.2 亿元用于家乡的新农村建
设。如今5年多过去了，经过整体统一规
划的溪边村已焕然一新，全村基础设施整

体提升。2021 年 12 月，45 栋具有闽南建
筑风格的红砖小楼落成，第一批纳入旧房
改造的住户拿到了新居的钥匙。

溪边村的振兴工程还纳入了生态景观
的绿化美化。村边一片曾经抛荒多年的19
亩地块规划建成了溪边生态公园，栽种常
青绿植，培育四季花卉，成为村民早晚休
闲锻炼的好去处。

溪边村振兴规划中最为出人意料的，
当数在这个边远乡村里别具一格巍然矗立
的“书藏楼美术馆”。书藏楼美术馆建于投
资人许健康父亲老宅的旧址之上，是一座
融闽南特色与现代风格为一体的特色建
筑。且不说馆外的小桥流水、亭台楼阁令
人赏心悦目，馆内那些享誉世界的名作佳
画更是令人目不暇接：齐白石的《咫尺天
涯》，黄胄的 《欢腾的草原》，吴湖帆的

《万松金阙》……依托建馆人许健康在上海
宝龙美术馆内价值连城的藏品，书藏楼美
术馆不定期更换展品，全年免费开放参观。

溪边村美术馆的建立，展示富起来了
的中国农民正在追求更高的精神境界。高
雅艺术走入了现代农村，美丽乡村建设融
入了文化自信。

生生世世乡愁，村村镇镇记忆。安海
侨史馆、梧林侨批馆、溪边美术馆仅仅是
晋江侨乡村镇众多各具特色的文史馆的代
表，座座村镇文史馆相继落成并且成为当
地民众喜爱的文化生活打卡点。晋江侨乡
众多村镇文史馆也成为维系海内外亲情的
纽带、宣传晋江经验的载体，它们正通过
数量日益增多的海内外访客扩大社会影
响，为乡村振兴作出独特贡献。

近日，由广东省贸促会、马来西亚潮州工商总会、
汕头市工商业联合会、深圳市侨商智库研究院联合主办
的“侨交会2022 （槟城）智能制造·数字产业展”在马来
西亚槟城举行。此次展会开启了双域双线的办展新模
式、新场景，为广东制造工厂及外贸企业出海增效赋能。

促“双循环”发展新平台

华人华侨产业交易会 （以下简称“侨交会”），是深圳
市侨商智库研究院首个实证研究课题。历经7年的积累和
沉淀，侨交会已发展成为“民间侨界第一展”品牌，也正
成为促进中国“双循环”新发展格局的一个新平台。

本届槟城智能展规模3000平方米，参展企业主要来
自广东深圳、汕头地区，展示品类涵盖智能制造设备、智
能家电、3C数码、美妆医疗、新材料、日用快消、电子
电器、母婴玩具。86 家广东工厂企业、1200 款产品、
4000件创新产品参展。来自马来西亚各州和周边国家的采
购商到会选品，“中国工厂”“广东制造”“源头货源”等
要素是吸引采购商前来的主要原因。

“组委会推荐供应商，我们会更相信供应商质量，很
快匹配到资源，开展洽谈。”有采购商表示，在展前已经
参与视频配对会，展期实地看样品和质量。在买家看
来，视频配对会效率快、针对性强、可信任度高。不少
参与视频洽谈的采购商对接洽效果表示满意。

“双域双线”办展新模式

深圳市侨商智库研究院负责人表示：“近几年的疫情
确实带来了一些挑战，比如出入境受限、展会组织难度
大，还有场地租赁、活动组织、服务商的筛选和对接等
问题。此外，对工作团队的专业和经验要求变高，各项
成本都有增加。”

化被动为主动，在全球疫情仍在蔓延的背景下，本届
侨交会槟城智能展采用线下与线上结合的双域双线展览模
式，以“展品出海线下实体展示，买家到场实地看样，展
商线上实时洽谈”的形式，创新传统外贸方式，结合线上
平台和线上营销，帮助广东企业快速接洽海外买家，打破
疫情阻隔，加速“粤科技”“粤品牌”“粤制造”出海。

“疫情下，我们已经两三年没有出国了，3月份收到
参展邀约，我们公司马上报名，做了充分准备。”广东天
际电器股份有限公司负责人表示，“这次展会模式非常新
颖，线上线下同步进行。组委会给我们配备了销售助
理，我们线上开着视频，与他们连线。如果有访客，销
售助理会马上反馈给我们，同时帮忙收集名片，了解客
户需求、要求，对产品的兴趣、报价，全部整理给到我
们，整个展会下来配合度非常高。虽然我们人在中国，
对接客户却是感觉身临其境。”

“三天展期结束，出海服务继续！”深圳市侨商智库
研究院负责人表示，疫情之下，为持续赋能广东品牌出
海，本次槟城展，侨交会联合马来西亚粤商总会共建并
运营“侨交会ITOE马来西亚采销中心”，实体中心落地
马来西亚吉隆坡。展会结束后，参展企业的展品将全部
入驻采销中心，采购商可继续前往选品。

赋能企业“走出去”

此次展会是疫情以来，广东展商首次成规模地组团进
入马来西亚本土进行展览展示，也是RCEP（《区域全面
经济伙伴关系协定》）生效后，中马供需企业的一次近距
离洽谈对接活动，为许多中国企业提供了难得的机遇。

“我们通过几年的努力，打造出了世界一流的产
品，但产品刚刚面世就遇到了疫情的挑战，我们不得不
将产品‘走出去’的计划搁置。这些年我们也在不断探索
新模式，此次侨交会让我们重燃了希望，这无疑是一个
良好的开端。”深圳市工道水下科技有限公司负责人表
示，“本次侨交会让更多人更好地了解了我们公司水下
机器人产品及技术，为企业形象展示、品牌形象树立、
品牌推介提供了良好的平台。”

深圳市侨商智库研究院负责人表示，未来会继续高质
量地办好侨交会，聚焦中国智能科技产品及企业出海，在
8月31日至9月2日举办第八届侨交会，在2022年至2023
上半年分别于印度尼西亚、阿联酋、泰国、马来西亚四国
举办侨交会智能科技展，把握RCEP正式生效的机遇，强
化侨交会连接海内外侨胞和华商的纽带作用，更大范围、
更宽领域、更深层次对外开放，促进国内国际两个市场、
两种资源有效对接，促进国际经贸文化交流与合作。

走进福建晋江侨乡村镇文史馆——

生生世世乡愁 村村镇镇记忆
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“侨交会”助力中国品牌出海
睿 加 赵 潇

“侨交会”助力中国品牌出海
睿 加 赵 潇

晋江在改革开放波
澜壮阔的伟大进程中
稳步发展。其中，侨
捐、侨资、侨智在晋江
经济社会全面发展中发
挥了特殊的作用。

仅就近 3 年计算，
晋江累计落地海外回归
项目 32 个，总投资额
265亿元；侨捐项目总
计 1767 个，金额 5.71
亿元。

晋江侨乡梧林村侨批馆。 王建新摄

巴西多地庆祝“中国移民日”

8月15日是巴西“中国移民日”。当日，巴西多地
以线下线上结合方式举办庆祝“中国移民日”活动，
肯定中国移民对巴西作出的贡献。

目前，在巴华侨华人已经从19世纪的不到1万人发
展到30多万人，成为巴西社会中的重要群体。近些年
来更有不少中资企业来到巴西投资、发展，进一步提高
了中国人在巴西社会的影响力。华侨华人在巴西经商，
开工厂、武馆、中医馆、中文学校，经营农场，或者从
事旅游业、法律行业，在各行各业取得了骄人业绩。

推动在累西腓市设立“中国移民日”的累西腓市
议员马克斯表示，累西腓的中国侨民积极融入当地社
会，开办的公司和店铺为当地民众提供了约1.25万个
直接就业岗位，造福累市民众。他们还长期支持当地
慈善事业，尤其是新冠肺炎疫情发生以来，积极协助
当地民众抗疫，共同渡过难关。

今年3月，累西腓市政府授予累西腓华侨华人协会
会长卢功荣荣誉市民称号，表彰他和当地华侨华人为
巴西社会作出的贡献。

（据新华社）

菲律宾菲华商联总会为华教事业捐款

近日，菲律宾华文学校联合会（以下简称“华文学
校联合会”）轮值主席李淑慧一行走访菲律宾菲华商联
总会（以下简称“商总”），双方进行了友好座谈。经商
议，商总决定向由华文学校联合会设立的“华社尊师
重道奖励基金”捐赠善款150万菲律宾比索。

商总副理事长施梓云表示，商总一直以来都很重
视华文教育工作，努力在当地积极传播中华文化。因
此，经会内同仁商议后决定向“华社尊师重道奖励基
金”捐赠善款。他希望，在菲侨社能够共同为华教事
业发展助力，让中华传统文化代代相传。

李淑慧致辞表示，她代表华文学校联合会全体同
仁感谢商总对“华社尊师重道奖励基金”的捐助。商
总作为在菲侨社的楷模，该善举能在侨社中起到良好
的带头作用，带动其他在菲侨社响应号召。

当天华文学校联合会出席本次会议的还有侨中学
院校长黄琬蓉，圣公会中学校长吴紫薇，中正学院校
长叶启明，理事光启学校总主任余莉莉、副主任吴炽
烽以及退休教职员联谊会荣誉会长许丽容。

（据东南网）

新加坡厦门公会计划定期举办联谊会

据报道，新加坡厦门公会会长汪家裕表示，公会
决定定期举办联谊会，妇女组有不少成员是从福建厦
门来的新移民，虽已成为本地公民，却不时会思念家
乡的味道，她们提议每两个月做一次厦门美食给大家
品尝。

这是自疫情发生以来，厦门公会为会员举办的崭
新实体活动，5月底办过一次，反响热烈，8月9日新
加坡国庆日当天又办了第二场。活动当天，妇女组大
显厨艺，准备了五道厦门传统美食——薄饼、五香、
海蛎炸、十全鸭和甜品。公会计划接下来每两个月举
办一次，让会员在品尝家乡美食的同时，可以共聚一
堂联络感情。

目前，厦门公会已逐渐把一些活动从线上改到线
下。如“闽南语讲演会”过去两年都在线上举行，但
2022年4月起改为线下，通过学习讲演、歌曲和谚语
等，提高会员的闽南语交流能力。厦门公会还打算在9
月主办一场闽南语讲演比赛，开放给公众报名参加。

（据中国侨网）

近期，福建省上杭县天气晴好，早晚
湿度大，常常云雾弥漫山间，悠然飘逸飞
舞，使村庄、山林、公路在云雾中时隐时
现，景色如画，美丽迷人。

图为近日清晨，上杭县古田镇云雾缭
绕，宛如仙境。

黄春涛摄（人民图片）
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